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UN CURSO LLENO DE RETOS

Nos asomamos a otro curso, y no solo es-
colar. En el horizonte inmediato vemos 
el nuevo ciclo político, marcado a nivel 

nacional por la incertidumbre; también llega una 
nueva temporada deportiva, con desafíos nota-
bles para nuestros clubes federados y el regusto de 
otro hito histórico de nuestro atletismo, como bien 
recoge nuestra portada; y claro, son vísperas del 
próximo año hidrológico, cruzando los dedos por-
que el cielo “llore” de verdad. Llega otra vendimia 
sin grandes expectativas, aunque en peores plazas 
hemos toreado…

Septiembre aterriza con la nueva Corporación 
Municipal y el nuevo equipo de gobierno ya asen-
tados tras un par de meses marcados por la lógica 
aclimatación, y también por alguna polémica tan 
sonora como probablemente innecesaria. Por de-
lante hay retos importantes. El parque empresarial, 
la (envejecida) plantilla municipal o el carril de ve-
hículos lentos, por citar algunos, llaman a la puer-
ta. O mejor dicho, llevan llamando mucho tiempo, 

seguramente demasiado. Desde GACETA, siempre 
hemos deseado buena suerte a todos los regidores y 
a sus equipos, y hemos pedido lealtad –no confun-
dir con sometimiento- a la oposición. Así que nos 
reiteramos, porque la suerte de nuestros gobernan-
tes será la suerte de los solaneros.

En este número sacamos pecho con los éxitos 
de nuestros deportistas. Antonio Serrano marcó 
el camino que Paula Sevilla y Hermi Parra han 
continuado. Pensar en París-2024 no es ninguna 
quimera. Nuestro orgullo es infinito. También nos 
ocupamos de las recientes rutas arqueológicas or-
ganizadas y nos quedamos con el titular del repor-
taje que publicamos: “La Solana es una joya monu-
mental que desconocemos”. Lo dicen los expertos, 
de modo que va siendo hora de divulgar de verdad 
ese crisol de riqueza. En las siguientes páginas po-
drán, en suma, radiografiar la actualidad solanera, 
analizar su presente, bucear en su pasado y rascar 
en su futuro. Es el modo en que esta revista entien-
de La Solana. Así llevamos cuarenta y tres años.
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Reportaje

Aurelio MAroto 

No somos nada originales si de-
cimos que el patrimonio cul-
tural y arquitectónico ayuda 

a definir el sentido de identidad de un 
pueblo –llámese La Solana- construye 
su historia y se erige como herramien-
ta de impulso económico que, además, 
tiene capacidad para desplegar un desa-
rrollo sostenible. De paso, no es baladí 
el sesgo cognitivo que produce presu-
mir de algo; en este caso, necesitamos 
sentirnos orgullosos de lo que somos y 
de lo que tenemos. 

El titular de este reportaje no es inocen-
te. Tan rotundo como real, encierra una 
crítica constructiva. ¿Cómo es posible que 

muchos solaneros ni siquiera sepan que 
tenemos un museo dedicado a La rosa 
del azafrán? Pues sí, abundan quienes han 
oído campanas o directamente ignoran su 
existencia en la primera planta del Palacio 
Don Diego. Y no digamos cuando les di-
cen que lleva doce años abierto.

La realidad es terca. Nos falta con-
ciencia de la riqueza que atesora nuestro 
municipio y va siendo hora de corregir 
ese déficit. No han faltado –ni faltan- 
esfuerzos en clave de libros, revistas, 
artículos, investigaciones, eventos y 
acciones esporádicas. La Fundación 
Histórico-Cultural ‘Paulino Sánchez’ y 
su proyecto de museo etnográfico es un 
buen ejemplo. Sin embargo, echamos 
de menos un plan coordinado y estable 

en el tiempo. Se trata de garantizar la 
estabilidad material de los bienes cultu-
rales materiales valiéndose de medidas 
que aseguren su permanencia.

Ana Isabel Díaz-Cacho Moreno es 
una joven arqueóloga que ama su profe-
sión y está dispuesta a pilotar ese plan.  
A sus 32 años, tiene un objetivo entre 
ceja y ceja: rescatar el crisol arqueológi-
co que yace bajo nuestro suelo y darlo a 
conocer. Pero va más allá. Hace tiempo 
que plantea un proyecto sobre la gestión 
cultural del patrimonio de La Solana, 
más integral, donde entra un programa 
de rutas guiadas. Aquí, la implicación del 
Ayuntamiento es decisiva. “Puedes lan-
zar un proyecto, pero si no hay respaldo 
municipal estás perdido”, nos dice.

“La Solana es una joya monumental 
que desconocemos”
Ana Isabel Díaz-Cacho es una joven freelance que lidera un plan de rutas guiadas para promover nuestro 
patrimonio. Cree en las potencialidades del municipio desde el punto de vista patrimonial y turístico

 Ana Isabel Díaz-Cacho en la Plaza Mayor.
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Reportaje

Génesis de un programa global

Aunque no oculta que su gran pasión 
es la arqueología, el siguiente paso es 
entrar en el casco histórico. Como quie-
ra que también es Licenciada en His-
toria, ya tiene un plan pergeñado para 
organizar visitas por los monumentos 
religiosos y civiles, además de rutas 
gastronómicas y sobre La rosa del aza-
frán. Ya que hablábamos del museo… 
Le llama la atención, incluso le moles-
ta, que los solaneros no presumamos 
–no lo suficiente- de nuestra plaza, de 
nuestra torre, de nuestra ermita de San 
Sebastián, de nuestra Casa de la Enco-
mienda, de nuestro monasterio de San 
José o de nuestras cuevas de Santiago, 
igual que un almagreño presume de su 
Corral de Comedias o un criptanense de 
sus molinos manchegos. 
Estas rutas ad hoc deben ser el pistole-
tazo de salida, la génesis de un progra-
ma más ambicioso, más global. El Ayun-
tamiento tiene mucho que decir. Los 
solaneros en general tenemos mucho 
que decir. Necesitamos querernos más.

Yacimientos por descubrir

De momento, y con el apoyo muni-
cipal desde el punto de vista de la di-
fusión, Ana Isabel ha organizado varias 
visitas por las afueras, pero con idea de 
ampliarlas al interior del municipio. 
“Soy arqueóloga y me plantee hacer ru-
tas en enclaves como San Antón o los 
Silos”. “Son yacimientos poco conocidos 
y decidí llevarlas a cabo”. Los días 15, 19 
y 20 de agosto se celebraron las primeras 
rutas, que incluyeron las cazoletas y la 
ermita de San Antón, el paraje de Santa  
Inés y los Silos. “Las cazoletas de San 
Antón son oquedades circulares sobre el 
terreno que investigué junto al profesor 
Pedro Moya y que terminaron con el lan-
zamiento de hipótesis sobre su funciona-
lidad”. Muy probablemente revelan asen-
tamientos humanos ancestrales y huelga 
decir que muy poca gente sabe de qué 
hablamos. “Es una ruta muy interesante 
porque se trata de saber sobre algo bas-
tante desconocido y a la vez damos valor 
a la investigación que hicimos”. “El reto 
es poder hacer una excavación para se-
guir investigando y ver si aparecen restos 
materiales”. El resultado de la iniciativa 
ha sido muy positivo, ya que han partici-
pado un centenar de personas.

La parada en la zona de los Silos obe-
dece a la aparición de un yacimiento 
con bastantes restos cerámicos. “Aun-
que aún no se han hallado estructuras 
completas, no significa que no existan, 

pero quizás permanezcan debajo del 
terreno”. Miriam Alhambra lo investigó 
y se dató el yacimiento en la Edad del 
Bronce, y Julián Pacheco afirma poseer 
varios de esos vestigios. “Es muy im-
portante que esto se conozca y presio-
nar para que sigamos averiguando más 
cosas sobre todos estos enclaves”.

La arqueóloga no oculta su satisfac-
ción por el resultado de esta primera 
experiencia. Las rutas han contado con 
entre diez y doce personas, más que su-
ficientes para el objetivo que persiguen. 
Y el feedback ha sido grande. “Es funda-
mental que tengan inquietud y en estas 
rutas ha habido mucha”. “Me preguntan 
sobre cosas que desconocían y también 
aportan información”. “La tradición 
oral es clave para saber por qué estamos 
aquí o por qué está ese yacimiento allí”.

Impulsar y difundir

Ana Isabel desea consolidar y am-
pliar este plan de visitas guiadas, sobre 
todo cuando está todo por enseñar y 
por aprender. “Tenemos un descono-
cimiento casi total del patrimonio que 
tenemos en La Solana”. “No sé si es por-
que no nos valoramos o simplemente 
porque no sabemos que existe”, lamenta. 
Y es aquí cuando suelta su frase más re-
donda: “La Solana es una joya arqueoló-
gica y monumental que desconocemos, 
donde queda todo por investigar y por 
hacer”. Por eso, insiste en la necesidad 

de empujar desde las administraciones 
públicas. “Es muy importante difundir 
este tipo de proyectos, impulsar estas 
rutas y gestionar de verdad todo nues-
tro patrimonio”. “Y que se pueda dar a 
conocer desde los niños en los colegios 
hasta las personas mayores”, subraya.

 Las primeras visitas se han centrado en la riqueza arqueológica de La Solana.
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Una de las novedades de la pa-
sada feria fue la bandera de 
España en el mástil junto a la 

rotonda del cruce entre la carretera de 
Manzanares y la calle Cooperativa. El 
25 de julio, día de Santiago, fue el ele-

La bandera de todos

En el número de agosto de 2008, GA-
CETA llevó a portada la colocación del 
mástil y la bandera de España bajo el 
titular “La bandera de todos”. El alcal-
de de entonces, Diego García-Abadillo, 
salió al paso de algunas críticas que til-
daban poco menos que de ‘casposa’ la 
exhibición de la rojigualda en ese lugar 
y formato. Ni antes, ni ahora, la bande-
ra de todos los españoles es casposa. 
No pertenece a ningún partido político, 
a ninguna ideología, a ningún colectivo 
concreto, sino a todos los españoles. 
Tan simple como eso. Dicho esto, no 
estaría mal buscar algún lugar de pri-
vilegio para exhibir también la bandera 
de La Solana, a la que aplicamos los 
mismos términos que a la nacional.

La bandera de España vuelve a ondear
gido para el acto solemne de izado de 
la enseña nacional. La alcaldesa, Luisa 
Márquez, encabezó la comitiva ofi-
cial, a la que acudió buena parte de la 
Corporación Municipal. La regidora 
cedió el privilegio del izado a las fuer-
zas de seguridad. El subinspector-jefe 
de la Policía Local, Antonio Velasco, 
el guardia civil Miguel Ángel Fernán-
dez, y el jefe de la Agrupación Local 
de Protección Civil, Sabino Román, 
tiraron al unísono de la cuerda ante 
los acordes del himno nacional, inter-
pretado por la Agrupación Musical de 
San Sebastián.

 Bandera ondeando sobre su mástil.
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Ha sido Noticia

Aurelio MAroto 

Luis Miguel García de Mora Re-
guillo es un contador de cosas. 
Un relator de acontecimientos, de 

eventos, y del acontecer consuetudinario 
de nuestros pueblos. A menudo, amigo 
de poner en el mapa las cosas pequeñas, 
aquellas que escriben la vida anónima. 
Es un trovador sin rima, capaz de na-
rrar con el lenguaje más sencillo, ese que 
todo el mundo entiende. Así lo demues-
tra cada bimestre como colaborador ha-
bitual de GACETA, gracias a su sección 
Caminar y contar. Un privilegio. 

El pasado 21 de julio fue el prego-
nero de la Feria y Fiestas de Santiago y 
Santa Ana. “Cuando me llamaron, me 
quedé sorprendido, pero me gustó mu-
cho”, reconoció en declaraciones a esta 
revista. “Me he perdido muchas ferias y 
muchas cosas de mi pueblo, que tanto 
está avanzando”. “La feria de La Solana 
siempre ha sido importante, comparada 
con las mejores de la provincia”. 

Faltaban pocos minutos para comen-
zar su pregón y no ocultaba su mezcla 
de satisfacción y nostalgia. “Me hubie-
ra gustado que estuviera mucha gente 
que ha hecho cosas por La Solana, en-
tre ellos mi padre”. “Me hubiera dicho: 
ponte bien la corbata y sé natural”. A fe 
que lo fue. Inundó el escenario del au-
ditorio ‘Tomás Barrera’ con su particu-
lar narrativa, su singular estilo y, sobre  

todo, su proverbial espontaneidad. Tan-
ta, que más de una vez se dispersó hacia 
otros derroteros durante su relato. De lo 
contrario, no hubiera sido él. En veinti-
nueve minutos de pregón, no resumió 
las vivencias particulares en sus ferias 
de niñez, sino que dibujó las de otros. Y 
es que un buen periodista se preocupa 
por describir la vida de los demás, no 
la suya. Por eso habló de los herreros, 
de los comerciantes o de los segado-
res que “echaban el cierre” en aquellas 
ferias de antaño, o de aquellas muje-
res que “enjabelgaban” sus fachadas,  
o de aquellos circos que deslumbraban 
al más pintado… 

Y, cómo no, aludió a los solaneros del 
éxodo, emigrantes como él, que un día 
abandonaron su patria chica en busca 
de otros destinos, de una nueva vida. 
“Cuántos recuerdos, despedidas, abra-
zos, adioses, con el pañuelo en la mano, 
quedaron en el Cristo del Amor, donde 
La Sepulvedana, la pava de siempre, fue 
escribiendo un libro de viajes”.

Si alguien sobrevoló más que nadie 
el Tomás Barrera aquella tarde fue su 
padre, Miguel García de Mora Gallego. 
“Una vez escribió en un programa de 
feria del año 1947 donde decía: ’Ven-
gan a La Solana, forasteros’; y muchos 
vinieron”. Ha sido, y sigue siendo, su 
mejor inspiración. “Yo estudiaba al 
lado de la mesa donde él escribía, y lo 
recuerdo escribiendo y escribiendo”. 
“Y de pronto me decía ‘¡Luis Miguel, 
ve a llevar este sobre con la crónica a 
correos!’”. “Mis tíos Pedro y Acisclo 
venían de la fragua y le preguntaban, 
¿Miguel, qué has escrito hoy?”

Un buen día, en el recordado Inma 
Park, un joven Luis Miguel pasó al came-
rino de Antonio Machín, minutos antes 
de actuar. “Me vio con un bolígrafo y me 
dijo: ‘no me gustan los periodistas tan jó-
venes’. Le respondí que solo quería escribir 
un poco de las cosas de la feria”. Lo dicho, 
poner a su pueblo en el mapa. Cuarenta y 
siete años después, la pluma de “Lumigar-
mo” sigue tan fértil como siempre.

“Cuando salgo de La Solana, me voy llorando”

 Luis Miguel García de Mora durante su pregón fe feria.

 El pregonero cortó la cinta inaugural de la feria junto a la alcaldesa.
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Ha sido Noticia

Aurelio MAroto 

Al contrario que ha sucedido 
otros años por razones lógicas, 
el calor fue clemente y facilitó la 

celebración de los actos en honor a San-
tiago Apóstol, sobre todo la procesión 
de mediodía. A las doce en punto ha-
bía comenzado la misa solemne, con la 
iglesia repleta y bellamente engalanada 
con banderolas y el Apóstol presidien-
do junto al altar mayor. Luisa Márquez 
encabezó la pléyade de autoridades por 
primera vez como nueva alcaldesa.

Ofició el párroco de San Juan Bautis-
ta de la Concepción, Óscar Casas, que 
en su homilía ponderó la figura de San-
tiago, no con la espada y el caballo en 
su concepción ‘matamoros’, sino como 
peregrino y amigo de Jesús. Este año, 
el bastón de Caballero de la Herman-
dad fue entregado al colaborador Ma-
nuel Moreno Santos-Olmo, y la última 
parte fue la exaltación al Apóstol, que 
esta vez protagonizó monseñor Santos 
Montoya, obispo de Calahorra.

Después llegó la procesión. El Apóstol 
salió al pórtico de Santa Catalina para ini-
ciar un desfile que abrían las cofradías y 
hermandades, seguidas por la Banda Mu-
nicipal y más atrás niños con capa blanca y 

adultos con camisetas y la cruz de Santiago 
visible. La carroza seguía a continuación, 
llevada a hombros, y detrás el vicario del 
convento, Feliciano Harindintwari, que 
precedía al resto de autoridades civiles.

Un 25 de julio ‘clemente’

 Procesión de Santiago Apóstol.
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Ha sido Noticia

Aurelio MAroto 

Una de las grandes atracciones 
de la pasada feria fue el con-
cierto de Andy y Lucas. El vete-

rano dúo gaditano repitió en La Solana 
doce años después, ya que el 27 de julio 
de 2011 había actuado sobre el césped 
natural de La Moheda. Pero hace años 
que ese escenario fue desechado para 
preservar la hierba y se buscaron otros 
recintos, entre ellos la plaza de toros –
donde el año pasado actuó Mago de Oz- 
y, sobre todo, la Plaza Mayor. 

Sin embargo, el nuevo equipo de 
gobierno decidió buscar un enclave al-
ternativo. En una decisión tan sorpren-
dente como audaz, eligió la Avenida del 
Deporte debido a su amplitud y cerca-
nía con el recinto ferial. Bajo el puente 
de la ciudad deportiva de La Moheda se 
instaló el escenario y miles de personas 
se arremolinaron delante para disfrutar 
con las canciones de Andrés Morales 
(Andy) y Lucas González (Lucas), en 
una actuación con entrada libre. Tanto 
la organización como la afluencia de pú-
blico fueron un éxito en líneas generales.

Además, la nueva localización no se 
había elegido en exclusiva para el con-
cierto principal, sino que iba más allá. 
Y es que otra de las novedades era la 
celebración de encuentros jóvenes noc-
turnos amenizados por disc jockeys lo-
cales, con la única exigencia de que no 
corriera el alcohol. Por desgracia, fue 
un fracaso, como reconocería más tarde 
la propia concejala de Festejos. El obje-
tivo era aglutinar a la juventud en torno 
a este reclamo, minimizar en lo posible 
la organización de botellones y demos-
trar que la diversión también es factible 
sin bebidas alcohólicas.

Botellón

Pero la realidad fue tozuda. Aunque 
se advirtió que el parque de La Moheda 
permanecería cerrado, la Policía Lo-
cal se vio obligada a abrirlo casi sobre 
la marcha ante la avalancha de jóvenes 
que, bolsas en mano, no estaba dis-
puesta a renunciar a su botellón. Pudo 
el principio de seguridad y orden. La 
fotografía que acompañamos corres-
ponde a la mañana del día 23 de julio, 
y no es nueva, sino una constante de los 
últimos años y que ya hemos publica-
do otras veces. El parque amaneció tal 
como lo ven. Y una imagen vale más 
que mil palabras.

La Avenida del Deporte como alternativa

 Parque de La Moheda la mañana del 23 de julio.

 Avenida del Deporte repleta durante el concierto de Andy y Lucas.
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Ha sido Noticia

La Plaza Mayor continúa siendo garantía de éxito cuando 
de organizar actividades se trata. Y la feria, naturalmen-
te, es ideal para sacarle partido. Desde el fin de semana 

previo a la feria oficial se celebraron eventos, que arrancaron 
con el XXXI Festival de Folklore y la participación de gru-
pos de Algemesí (Valencia), El Provencio (Cuenca) y nuestra 
Agrupación ‘Rosa del Azafrán’. El escenario de la plaza acogió 

desde ese momento a Salsa Flamenca, Centro de Mayores, 
tributos a El Canto del Loco, 80 y 90 (Los Happys), Anclados, 
María Rubí, La Huella de tu Voz y Gregorio Moya. Tampoco 
faltó el renovado ambiente de mediodía, con fiestas de la es-
puma, trenillo y castillos hinchables para los más pequeños, 
que también disfrutaron de espectáculos en parques con el 
dúo Cheritrones. Lo dicho, la plaza nunca falla.

La plaza nunca falla

 Niños chapoteando en la fiesta de la espuma.

 Plaza llena durante el festival de folklore.
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Ha sido Noticia

Rugieron de nuevo

Son chasis y motores con sabor –y sonido- a antaño, que 
un día dominaron las carreteras de España y roturaron 
los surcos de nuestras viñas. Historia viva del parque 

móvil de nuestro país, motocicletas y tractores que escri-
bieron la historia. La Solana volvió a acoger, por un lado, la 
XIII Concentración de Motos Clásicas, y por otro, la VIII 

Concentración de Tractores Antiguos. Alrededor de la una 
del mediodía llegaron a la plaza decenas de viejas remol-
cadoras que mecanizaron el campo español, con marcas 
míticas como Massey Ferguson, John Deere, Deutz, David 
Brown o Ebro. Poco después, alrededor de setenta motos 
clásicas entraron como ‘invasores’ en un desfile triunfal. Le-
yendas vivas de la carretera.  Dos Guzzis flamantes.

 Tractores antiguos en la plaza.
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Aurelio MAroto 

El Partido Popular volvió a ser la fuerza más votada 
en La Solana tras la jornada electoral del 23 de julio. 
Con un total de 3.627 votos (41,97%), la formación 

azul superó al Partido Socialista, que logró 3.274 sufragios 
(37,88%). Lejos de los dos partidos tradicionalmente ma-
yoritarios quedó VOX, con 1.288 votos (14,90%). Y aún 
más lejos se situó Sumar, cuarto con 322 papeletas (3,72%). 

A la hora del análisis, la primera reflexión es que la co-
rriente nacional tuvo traducción en La Solana. El PP ganó 
con claridad y con total certidumbre mordió en el granero 
de VOX y recogió para sí el caudal de Ciudadanos. Los so-
cialistas, al igual que en el resto de España, se mantuvieron 
en pie, incluso salieron reforzados si nos atenemos a la de-
moscopia previa. Sin embargo, Sumar no caló. El partido 
de Yolanda Díaz se conviertió en fuerza casi testimonial en 
la localidad y es muy probable que castigado por el ‘voto 
útil’ hacia la otra opción progresista.

La jornada del 23-J transcurrió con normalidad en 
La Solana. Las 23 mesas electorales en los cinco colegios 
abiertos recibieron a los votantes de forma masiva duran-
te toda la mañana y con menos aglomeración en horario 
vespertino. Finalmente, el porcentaje de participación se 
elevó al 70,86%, cinco puntos más que hace cuatro años.

El PP gana, el PSOE resiste, VOX cae 
y Sumar no cuaja

 Resultados y comparativa.

 Una mujer vota durante el 23-J en La Solana.
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Ha sido Noticia

Ha sido un buen agosto para la Hermandad de San 
Sebastián. La magnífica respuesta de público a las 
fiestas del barrio dejó un récord de recaudación, que 

llegó a los 18.600 euros, 3.750 más que el año pasado, tras un 
intenso fin de semana de actividades. Un dinero que servirá 
para mejorar la carroza del titular, y sobre todo para seguir 
alimentando la necesaria financiación de las futuras obras del 
techo de la ermita, que todavía no tienen fecha. La gente se 
está volcando con la cofradía, según reconoce el presidente, 
Manuel Delgado. “Han sido unas fiestas muy participativas; 
nunca había visto tanta gente”. Así es mucho más fácil afrontar  
el ambicioso arreglo que tanto se desea.

Un San Sebastián más 
participativo que nunca

 Puja de San Sebastián.

 Procesión por las calles del Parterre.

 Misa previa al ofrecimiento al Cristo del Amor.

El Parterre, 
con su Virgen

Las fiestas en el popular barrio del Parterre, en honor a 
Santa María, volvieron a centrarse en los cultos religio-
sos y en la venta de dulces elaborados por las propias 

vecinas, cuyos ingresos sirven para colaborar en el mante-
nimiento de la iglesia de la barriada a lo largo del año. La 
recaudación por la venta de dulces y otros objetos alcanzó 
alrededor de 5.000 euros, según fuentes de la organización. 
Los cultos comenzaron con el tradicional triduo, celebrado 
los días 12, 13 y 14, mientras que en la mañana del día 15, 
fiesta de la titular, tuvo lugar la función solemne en honor de 
la Virgen. Por la noche se celebró la procesión por las calles 
de la barriada.

La fachada 
del Cristo del Amor 
será arreglada

La cofradía de la Vera Cruz y Virgen de la Esperan-
za planea arreglar la fachada de la capilla del Cristo 
del Amor. El proyecto ya está listo y el dinero para 

financiarlo también. La hermandad organizó el tradicional 
ofrecimiento el último fin de semana de agosto, entre otras 
cosas para allegar recursos. Gracias al trabajo de directivos, 
colaboradores y donantes se pudieron recaudar 10.610 eu-
ros, una cantidad importante que permitirá remodelar el 
frontal de la popular ermita.
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Ha sido Noticia

Clara Campoamor 
y el voto femenino

El Centro Cultural ‘Casa de Medrano’, de la vecina loca-
lidad de Argamasilla de Alba, escenificó el pasado 26 
de agosto la obra Gracias, Clara Campoamor, original 

de Isabel del Rey y con adaptación escénica y dirección de 
Antonio García-Catalán. Con esta obra, el grupo Pan de Tri-
go pretende resaltar la figura de la mujer que contribuyó al 
sufragio femenino en España, que debutó el 19 de noviembre 
de 1933, hace exactamente noventa años. La obra había sido 
estrenada el, precisamente, el 19 de noviembre del año pasa-
do en el Tomás Barrera de La Solana.

La bandera arcoíris

El Ayuntamiento de La Solana vistió su balconada con 
la bandera arcoíris. Esta imagen fue captada por la 
cámara de GACETA el 29 de junio, coincidiendo con 

los días de celebración del denominado Orgullo LGTBI. Sin 
duda, todo un gesto que representa el apoyo a este colectivo, 
y más allá de eso significa un símbolo de igualdad y de tole-
rancia a todas las sensibilidades. Así debe ser.

 Bandera arcoiris en el balcón del Ayuntamiento.

 Elenco de actores de 'Gracias, Clara Campoamor'.



Ha sido Noticia

Aurelio MAroto 

Ni tanto calor como el día an-
terior ni tanto fresco como el 
posterior. Los hosteleros de la 

Plaza Mayor tuvieron al clima como 
uno de sus aliados para convertir a San 
Bartolo-2023 en un nuevo éxito. Se po-
día disfrutar tomando algo bajo una 
sombrilla sin cocerse (como hubiera 
ocurrido en los días previos) o chapo-
tear en los castillos de agua sin helarse 
(como hubiera ocurrido al día siguien-
te). Por eso, la plaza y sus inmediacio-
nes lucían repletas el sábado 26 de agos-
to. A mediodía y por la noche. Lo que 
comenzó como un experimento se ha 
convertido en una tradición.

“En otros sitios dan más ‘guerra’, 
pero aquí los niños se portan bien”, nos 
decía Carlos Quintana, de Multiocio 
Santa Cruz, la empresa que montó los 
castillos hinchables para la ocasión. Y 
mientras los peques jugaban ajenos a lo 
demás, sus padres buscaban algo para 
comer, o para beber. Javier Onsurbe y 
José Francisco Velasco aguantaban el 
calor bajo los soportales mientras coci-
naban chorizos, morcillas, tocino y pin-
chos. “Es un buen día para darle visibi-
lidad a una de las mejores plazas de la 
provincia, por no decir la mejor”. Mien-
tras, Isidro Pinteras daba vueltas con su 
trenecillo, una y otra vez lleno para la 
correspondiente ‘visita panorámica’ de 
la ciudad, y la Charanja Mecánica de 
Membrilla amenizaba la fiesta yendo de 

un sitio para otro. “Ya vinimos el año 
pasado y aquí la gente siempre es muy 
animada”, aseguraba Marta Maroto, una 
de sus componentes. 

Eran las 2,30 de la tarde, más o me-
nos, y la plaza era un hervidero. La gen-
te se agolpaba pidiendo en las barras de 
los bares, los camareros corrían y algu-
nos clásicos aprovechaban para hacer 
un ‘agosto’ en agosto. Por ejemplo, Paco 
Lara Araque, garbancero de cuna, que 
ponía sus cestos a la entrada de la ca-
lle Sagrario, como de costumbre. “Está 
bien que se hagan estas cosas porque el 
caso es que salga la gente”. Lleva más de 

una década llenando bolsas de ‘alcagüe-
tes’, kikos, guijas, garbanzos y chufas, 
una tradición que sigue por dos razo-
nes. Una tiene más peso: “Los cheches 
se venden solos”. La otra es más senti-
mental: “Lo he vivido en la familia y te 
tiene que tirar”.

Ya por la noche, y mientras el cielo 
enviaba pequeñas andanadas de lluvia 
–sin importancia-, los solaneros de Al 
son celeste y Paco Lanzarote ambienta-
ban con su música una plaza que volvía 
a aparecer hasta la bandera. Una vez 
más, San Bartolo triunfó. El año que 
viene, más.

San Bartolo, de experimento a tradición

 El trenecillo de 'Pinteras' no faltó a la cita.

 Paco Lara Araque vende 'alcagüetes' durante San Bartolo.
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Ha sido Noticia

Cruz Roja 
estrena presidenta

Cruz Roja-La Solana ha renovado su Comité Local, 
incluida la presidencia. Ramona Serrano sustituye 
en el cargo a Domingo Fernández y se convierte 

en la primera mujer al frente. “Un cargo que asumo con 
humildad, respeto y mucha responsabilidad”, fueron sus 
primeras palabras a la prensa. Asegura que le ha movido 
“el hermoso objetivo de una ONG que lleva trabajando 
150 años con el deseo de ayudar a los demás”. Agradeció 
el trabajo de sus antecesores en el cargo, Gregorio Uriel y 
Domingo Fernández, y sobre todo del voluntariado, pilar 
fundamental de la institución. 

La Banda de Jesús 
mejora su academia 
de ensayo

La cofradía de Nuestro Padre Jesús Rescatado ha remo-
zado la zona de su Casa de Hermandad destinada a la 
Banda de Cornetas y Tambores. Se ha puesto un nuevo 

techo para mejorar la climatización y la sonoridad del local 
de ensayo, y se ha creado una pequeña habitación, además del 
pintado de la instalación. La cofradía ha aportado 4.000 euros 
para esta mejora y los propios músicos han colaborado en la 
realización de los trabajos.

Alejandro Rodado, 
un novelista precoz

Es apenas un adolescente pero habla con una madurez 
impropia para sus 16 años. Alejandro Rodado es un 
chaval inquieto y amante de la literatura, tanto que ya 

ha publicado dos novelas. La primera se llama Las reliquias 
de la niebla, que partió de un diario personal, con mucho de 
onírico y fantástico. Después llegó El Niño, que narra sobre 
una chica que pierde a su hermano en extrañas circunstan-
cias. Misterio, suspense y thriller psicológico. Y ya piensa en 
su tercera obra, más sentimental y emocional. Oriundo de La 
Solana, que visita e menudo, seguro que tendremos noticias 
de Alejandro próximamente.
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Tsunami mediático

La eliminación del minuto de silencio 
por las víctimas de violencia de género 
al comenzar los plenos acabó provo-
cando un importante tsunami mediá-
tico. Aunque con varias semanas de 
retraso, muchos medios nacionales se 
hicieron eco de la decisión del nuevo 
equipo de gobierno. Las críticas fueron 
tan numerosas como duras, sobre todo 
porque Luisa Márquez dijera que “no 
estarán en la propaganda y la publici-
dad”. Ante tal revuelo, se vio obligada a 
convocar a los medios para defenderse 
de lo que considera “ataques persona-
les” e insistió en su compromiso contra 
la lacra de la violencia machista.

Pleno ordinario del 13 de julio

El sueldo de la alcaldesa y las comisiones 
marcan los primeros debates

El arranque de la nueva legislatura ha estado marcado 
por varios debates en el seno de la Corporación Mu-
nicipal, no exentos de tensión. Quedó claro durante 

el pleno ordinario de julio, donde el sueldo de la alcaldesa 
y el reparto de concejales en las comisiones originaron los 
primeros encontronazos dialécticos entre PP y PSOE.

Por un lado, se anunció que la nueva regidora será la úni-
ca persona ‘liberada’ y percibirá un salario mensual de 2.800 
euros. Ella misma lo justificó así: “La estructura de la nómi-
na es la que tengo como funcionaria de carrera”. El portavoz 

socialista, Eulalio Díaz-Cano, se posicionó en contra porque 
suponen 15.000 euros más de lo que él mismo cobraba: “Es 
una subida desproporcionada”, declaró. 

También se aprobó con posturas encontradas el reparto de 
ediles en las distintas comisiones, que será de 5 del PP y 2 del 
PSOE. Díaz-Cano cree que “no se respeta el principio de propor-
cionalidad” porque el PP representa el 59 por ciento (diez ediles) 
y el PSOE el 41 por ciento (siete ediles). Luisa Márquez explicó 
que la secretaria municipal justificó esa proporción por escrito. 
“Si lo dice la secretaria, nos vamos a mantener”, contestó.

 La Corporación Municipal reunida en pleno.
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Vida Municipal

Mejores caminos rurales
La Diputación financia un plan de arreglo de 25 km

Un Centro de Mayores remozado

En un municipio con tanta acti-
vidad agrícola como La Solana, 
es perentorio preservar su red 

de caminos. Pues bien, la Diputa-
ción ha iniciado un plan de mejora 
para adecentar 25 kilómetros. Según 
la alcaldesa, Luisa Márquez, supon-
drá para el Ayuntamiento un ahorro 
de 70.000 euros. De momento, se ha 
arreglado un kilómetro en el camino 
de la Cantera de Jorge y seis más en 
el camino de Toledo. El firme se ha 
ido mejorando con el propio material 
que se obtiene de pasar la cuchilla al 
abrir las cunetas. El plan también in-
cluye el Camino de la Virgen, en dos 
tramos, y se terminarán de arreglar 
el camino de Matarromán y el de  
Los Pocicos. 

En una visita a pie de camino, la 
alcaldesa agradeció el apoyo de la Di-
putación, que está costeando todo el 
proceso. “No nos marcamos arreglar 

un camino por año, sino todos los que 
podamos, pidiendo a todas las admi-
nistraciones”, dijo. La Solana dispone 

de 90 kilómetros de caminos de primer 
orden, 60 de segundo orden y otros 
120 de tercer orden.

 Imagen de los trabajos a vista de dron.

Provocó cierta expectación la pri-
mera visita oficial del nuevo de-
legado provincial de Bienestar 

Social, Eulalio Díaz-Cano, para com-
probar in situ las obras que se están 

acometiendo en el Centro de Mayores. 
Pero más allá del morbo que suponía 
encontrarse con Luisa Márquez, se 
trataba de un encuentro donde la re-
gidora cumplimentó al representante 

del gobierno regional, como manda la 
cortesía institucional. Díaz-Cano va-
loró la inversión de la Junta en dicho 
edificio, que elevó a 108.800 euros. En 
la cubierta se han recuperado las tejas 
antiguas, se han renovado canalones 
e instalado la línea de vida (39.500 
euros), y en diciembre pasado se me-
joraron los aseos, se renovó la red de 
pluviales y se pintó parte del edificio 
(69.300 euros).

La alcaldesa puso en valor la colabo-
ración entre administraciones para po-
tenciar las actividades de los mayores. 
En este sentido, aprovechó para solici-
tar al delegado ayuda para mejorar al-
gunos servicios y activar otros. Uno es 
la licitación de la cafetería del Centro de 
Mayores, actualmente cerrada. Otro, la 
adquisición de un vehículo adaptado. Y 
también pidió más plazas para usuarios 
del CADIG y el arreglo de una gotera 
vieja en el Centro de Atención Tempra-
na. Díaz-Cano se mostró receptivo a 
tales peticiones. Díaz-Cano y Marquez en la visita al remozado Centro de Mayores.
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Reportaje

GAbriel JAiMe 

Su inclinación al senderismo nació 
hace tres décadas y le fue acer-
cando a esta aventura deportiva. 

Cada vez se exige más asimismo y no 
para de subir el listón. Atrás queda-
ron las primeras y exiguas cotas con el 
club Yedra de La Solana y otro club de 
Alcázar. “Empezamos a hacer excur-
siones a Río Mundo, que tiene algunos 
picos que están muy bien para prin-
cipiantes”. “Lo malo de este deporte 
es que siempre quieres más”. Poco a 
poco, aumentó la experiencia y la for-
mación con varios cursos de cordaje 
y progresión en nieve. Peñalara y Ca-
beza de Hierro, en Madrid, fueron sus 
primeras ascensiones a picos nevados. 
Después llegaron Sierra Nevada y los 
Pirineos. “Al final, llegas a la máxima 
altitud en España y, como quieres más, 
te tienes que ir a otros países”. 

Paco ha subido Los Alpes varias ve-
ces. Fueron varios cuatromiles, entre 
ellos Gran Paradiso y el Mont Blanc. 
Carlos Luna, otro solanero, le sirvió de 
enlace en su bautizo alpino. “Trabajó 
muchas veces por aquella zona y me fa-
cilitó el teléfono del guía, con el que he-
mos hecho gran amistad”. Carlos perdió 
la vida el 27 de abril de 2019 en la región 
suiza de Tocino tras un desafortunado 
accidente mientras hacía barranquis-
mo. Aún le queda pendiente ascender el 
Cervino, la montaña más famosa de los 
Alpes por su espectacular forma de pi-
rámide. “No tiene mucha altura, pero sí 
gran dificultad técnica, ¡y mira qué cu-
curucho!”, exclama al enseñarnos una 
foto. Después vino el Toubkal, el pico 
más alto del Atlas marroquí, con unos 
4.100 metros de altura.

Paco García-Abadillo recalca que el 
alpinismo no tiene nada que ver con la 
escalada, aunque a veces se complemen-
ten. “Se trata de subir una montaña, no 
una pared”. “Nosotros dependemos de 
la fuerza física de los pies con los cram-
pones y vamos andando, pero a veces 
hacemos algo de escalada”. Siempre van 
encordados en pequeños grupos, a fin 
de si alguno se cae los demás paran la 
caída”. Estar federado es primordial. “La 
Federación de Deportes de Montaña de 
Castilla-La Mancha te hace un seguro 
que cubre el rescate y el traslado en caso 
de accidente. Esto es muy importante, 
sobre todo si vas al extranjero”. 

Las metas son cada vez más altas, 
pero intentando minimizar las partes 
técnicas. “El Everest, por ejemplo, es un 
ochomil que te exige tener cierta forma 

física (y más de 30.000 euros para ha-
cerlo), pero no tiene dificultad técnica”. 
“Caso contrario del K2, que tiene una 
menor altitud pero es más complicado”. 
No requieren grandes dosis atléticas, 
pero sí mentales. “He vivido tormen-
tas con temperaturas de -20 grados y 
cuando ves que se empiezan a congelar 
los dedos, te ríes muy poco”. “Solo una 
mentalidad fuerte te dice que vayas para 
adelante y no tirar la toalla”. En cual-
quier caso, la colaboración y ayuda de 
los compañeros es determinante. 

El deporte como tal no es caro, sos-
tiene, aunque al principio hay que in-
vertir en material. Lo más costoso es 
el desplazamiento al país de referencia, 
porque una vez en la montaña ya no hay 
gastos. “Allí te dan de comer y de beber”. 
Su experiencia en el Ararat le supuso 

“Lo malo de este deporte 
es que siempre quieres más”
El pasado 10 de julio coronó el Ararat, el pico más alto de Turquía con 5.165 metros. Se trata de un 
volcán inactivo cuya cima se encuentra cubierta de nieves perpetuas. Es el lugar más alejado del centro 
de la tierra y se dice que allí descansó el Arca de Noé. Francisco García-Abadillo, un experimentado 
aficionado al alpinismo y al trekking de alta montaña, puso el sello solanero a una nueva cúspide en su 
particular palmarés. Otras cotas más altas le están esperando, y no descarta superar algún ‘ochomil’. 
GACETA ha hablado con él.

 Reponiendo fuerzas en una de las acampadas durante la ascensión.
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Reportaje

Como una droga

A pesar de los momentos complicados 
que puede entrañar cada tentativa, el 
deseo de Paco García-Abadillo es con-
tinuar practicando este deporte “mien-
tras el cuerpo se lo permita”. “Esto es 
como una droga y continuaré subien-
do cimas cada vez más exigentes”. El 
próximo reto, previsiblemente el año 
que viene, le llevará al Huascarán, la 
montaña nevada granítica culminante 
de los Andes peruanos, con una altitud 
oficial de 6.757 metros. Después, no 
descarta algún ochomil. Lo dicho, algo 
así como una droga.

 Paco García-Abadillo, en la cima del con una bufanda del CB La Solana.

 Si la ascensión es dura, la bajada lo es aún más.

1.800 euros, incluyendo viaje en avión 
a Estambul, dos noches de hotel en la 
ciudad turca, desplazamientos hasta el 
lugar de la ascensión, cinco días en la 
montaña y el regreso a España. En los 
periplos montañosos duerme en refu-
gios, o en campamentos base si el pico 
es más elevado. Allí goza de un régimen 
de pensión completa, con comidas ba-
sadas en pasta y arroz, principalmente. 
También se incluye un seguro de viaje 
para cubrir posibles eventualidades. 

Los últimos metros antes de llegar a 
la cima son los mejores, “a no ser que 

vayas muy mal”. “La adrenalina te pone 
eufórico”. “Una vez allí, la sensación es 
inexplicable. Lo has conseguido”. 

A medida que va ascendiendo, el or-
ganismo tiene que hacer un mayor so-
breesfuerzo. “A partir de los cuatro mil 
metros te cuesta más andar y respirar. 
Por eso, muchas veces necesitas acli-
matar el cuerpo y descansar bien”. Otra 
premisa a tener en cuenta es el trabajo 
en equipo. El compañerismo es lo más 
importante porque siempre van con 
más gente y deben ayudarse los unos a 
los otros. “Todos suben y todos bajan a 

la vez”. El vértigo es otro aliciente, algo 
que Paco ha ido perdiendo con el tiem-
po. Después vendrá la bajada, habitual-
mente más ardua porque se acumula el 
cansancio físico y sufren mucho las ro-
dillas, nos cuenta. Cuando concluye el 
trazado completo también es otro mo-
mento de éxtasis. “No sé qué me da más 
gusto, si llegar a la cima o cuando veo el 
coche para ir al hotel”. Semanas después 
de subir el Ararat, sus rodillas todavía 
seguían quejándose…
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Aurelio MAroto 

Si la vendimia del año pasado fue 
corta y con una merma de uva, 
esta no será mejor. Más bien al 

contrario, ya que las previsiones hablan 
de una caída de entre el diez y el veinte 
por ciento de cosecha, aunque depen-
diendo de cada zona, incluso de cada 
parcela. La Cooperativa Santa Catalina 
espera recibir 35 millones de kilos de 
uva durante esta vendimia, por debajo 
de los 37,5 millones de hace un año. 
La sequía y las condiciones extremas 
del clima tienen la culpa. De hecho, la 
bajada ya se ha notado en los varietales 

de corte temprano, caso de sauvignon, 
chardonnay o moscatel. 

En declaraciones a GACETA, el pre-
sidente de la entidad, Pedro José Mar-
tín-Zarco recuerda que la diferencia 
entre el regadío y el secano será gran-
de. “Las viñas de secano lo pasarán 
mal”. La buena noticia es que la uva lle-
ga más equilibrada. La cooperativa ce-
lebró asamblea el pasado 20 de agosto 
para aprobar las normas de campaña y 
dar a conocer la liquidación a los so-
cios. Se ha cifrado la uva airén extra a 
3,70 pesetas/kilogrado, el tinto normal 
a 2,85 y el tinto selección a 3,35. Son 

precios condicionados por el excedente  
y el momento del mercado. Desde el 
punto de vista financiero, la entidad 
tiene oxígeno económico. “Hay 3,5 mi-
llones de euros de superávit, pero hay 
que descontar la liquidación de uva a 
mediados de septiembre y después la 
de aceituna”.

En cuanto al proyecto de fusión con 
su homónima de Membrilla para crear 
una cooperativa de segundo grado, el 
mercado de la almendra se abre. “Los 
socios que tengan almendra ya podre-
mos comercializarla conjuntamente”. El 
pistacho tendrá que esperar.

SGA@pp: “Ya no vale solo el papel”

Las nuevas tecnologías aplicadas a la agricultura han 
dado un nuevo paso adelante con el Sistema de Ges-
tión de Ayudas (SGA@pp), una aplicación que permite 

conocer al instante cómo marcha el expediente de ayudas de 
la PAC de cada agricultor mediante una simple consulta en 
su móvil. Aunque esta App lleva algún tiempo disponible, la 
última actualización ha mejorado sus prestaciones. La Unión 
de Pequeños Agricultores y Ganaderos (UPA) celebró una 
jornada técnica para asesorar sobre la necesidad de adaptar-
se a esta tecnología. “Debemos actualizarnos, ya no vale solo 
con el papel”, dijo el técnico Antonio José Gómez. Es tan sen-
cillo como bajarse la aplicación y consultar documentación, 
alegaciones y tramitación de las campañas. SGA@pp también 
permite hacer fotos georreferenciadas de los cultivos para 
identificar algún tipo de problema.   Un agricultor recibe instrucciones sobre cómo utilizar la aplicación.

 Panorámica de la última asamblea de la cooperativa Santa Catalina.

Otra vendimia a la baja
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Entrevista:

Aurelio MAroto 

Un carnaval sin Antonio El chato 
sería como un jardín sin flores. 
Y una feria sin él, casi también. 

Sudando la gota gorda mientras fríe pi-
mientos verdes y la espalda le quema 
delante del asador de pollos, nos atien-
de sonriente. “En peores plazas he to-
reao”, bromea. Son las 9 de la tarde y la 
clientela llenará pronto las mesas de ‘El 
cocodrilo’, donde se gana unas perras 
y mata el gusanillo. Su vida profesio-
nal ha trascurrido detrás de una barra 
y, ya jubilado, aún encuentra paz en 
la guerra de un chiringuito de feria. Y 
aclara: “Que nadie piense que trabajo 
‘moro’, eh, todo está en regla”. Con 70 
años cumplidos, recuerda que ha sido 
vendedor de tallos, pescadero, camare-
ro, empresario, conserje… Y lamenta lo 
que más quiso ser y no pudo: futbolista. 
“Todo el mundo decía que era un fenó-
meno con el balón, pero…”.

Antonio Sánchez Curví (La Solana, 
1953) ha vivido una feria más ayudan-
do a Isidro Pinteras. GACETA ha estado 
con él para contarnos qué tal ha sido, 
cómo ha visto el ambiente y si realmen-
te nuestra feria es tan célebre entre los 
pueblos del entorno. “A esta feria le 
pongo un sobresaliente, ha ido inclu-

so mejor que el año pasado”, asegura. 
Dieciocho personas se encargaban de 
‘El cocodrilo’, y aun así es difícil. “Aun-
que lo organices bien, hay varias horas 
claves donde es casi imposible atender 
bien por mucha gente que tengas sir-
viendo”. “Bajamos a las siete de la tarde 
y terminamos a las cinco de la mañana”. 
“La feria es una paliza”. No duda cuando 
le preguntamos dónde sitúa a la feria de 
La Solana. “Entre las primeras de la pro-
vincia, por no decir la primera”. “Aquí la 
gente sale y gasta”. 

El chato no es el típico nostálgico que 
sacraliza los tiempos de antaño. Qué va. 
“Ni el carnaval ni la feria de antigua-
mente eran mejores, solo diferentes”. 
Claro que recuerda con cariño los años 
del Inma Park o del Pájaro Loco, donde 
él trabajó, pero insiste en que el ambien-
te de hoy es insuperable. “Antes, a las 
cuatro de la mañana no quedaba nadie 
en la feria, aunque también es verdad 
que la gente joven salía más temprano”. 
Sí hay algo que no ha cambiado: “Los 
feriantes nunca están contentos, aunque 
vendan mucho”. “Se quejan siempre y al 
año siguiente se dan tortas por volver”. 
Curiosa paradoja.

Hablar con Antonio El chato es como 
viajar al pasado con una cámara de fil-
mación. Personaje popular y carnava-
lero de pro, ha vivido muchas vidas en 
una. Huérfano de padre con un año, es 
el pequeño de seis hermanos. A los 9 
años se puso a vender tallos de Miguel 
Mateos por las mañanas y dulces de la 
Petra La plumera por las tardes. “Gana-
ba casi cien pesetas diarias”, presume. 
Así empezó a mantener a su madre viu-
da.  Después pasó por la pescadería de 
Paulino Ruiz-Peinado en la plaza y su 
bautismo hostelero llegó en 1967, cuan-
do Bernardino lo ‘fichó’ para el Bar Ca-
rrascosa. Pero hubiera preferido fichar 
por un equipo de fútbol. 

A menudo cuenta lo que un día le 
dijo el mítico Cayetano Re mientras 
pasaba unos días en Onteniente. “Me 
vio jugar y me preguntó que dónde 
jugaba; al decirle que en ningún sitio 
se extrañó y me animó a probar en un 
grande”. “Tú puedes ser una figura, 
chaval”, me insistió. Pero eso implicaba 
abandonar el pueblo, el trabajo, el sus-
tento familiar… Se tuvo que confor-
mar con bajar de vez en cuando a La 
Moheda con los equipos de aficiona-
dos. Ni siquiera atendió la llamada de 
Gálvez para jugar en el CF La Solana. 
“Bernardino no me dejaba, me decía 
que no quería un camarero lesionado”.

En 1979 dejó el Bar Carrascosa y abrió 
el Burger Cervantes, más conocido  

Antonio ‘El chato’: hostelero audaz, 
carnavalero irredento y futbolista frustrado

 Antonio en sus tiempos de futbolista.

 En el Bar Carrascosa con Miguel y el pequeño Isidro (años 70).
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Entrevista:

como el bar del ‘tubo’, junto al míti-
co cine. “Ahí se hicieron las primeras 
hamburguesas y perritos calientes del 
pueblo”, recuerda. Fue un pionero en 
esta parcela y tres años después, en 
1982, fundó Burger Chato’s, en la ca-
lle Merced, de alquiler. Tan bien fue 
la cosa que ese mismo verano abrió 
en el parque El Pájaro Loco y en 1987 
compró un inmueble en la calle Pilas 
con un nuevo y modernísimo Burger 
Chato’s. “Venía gente de fuera a ver el 
famoso vídeo de Sabrina en la piscina 
porque solo yo tenía antena parabóli-
ca por entonces”. Eran tiempos de ex-
pansión y venta masiva. “Vendíamos 
1.200 sandwich y perritos a la semana, 
y no exagero”. 

Circunstancias de la vida, incluida 
alguna operación equivocada, torcieron 
las cosas. El negocio decayó y las apre-
turas llegaron. Antonio surfeó aquellas 
olas como buenamente pudo y aún tuvo 
tiempo para seguir recordando viejos 
laureles. A mediados de los 90 abrió El 
Baúl, donde años antes marcó tendencia 
la mítica discoteca Pelefán. Fue el canto 

de cisne hostelero de un hombre al que 
varias úlceras varicosas en la pierna le 
obligaron a prejubilarse. 

Algo atado psicológicamente a su 
pasado, y a una condición de futbolista 
frustrado que no acaba de superar, El 

chato se refugia en su día a día, salien-
do a la calle en busca de conversación, 
de compañía, de recuerdos. Y mientras 
algunos pollos comienzan a retostarse, 
todavía tiene tiempo para pensar en 
qué parodia sacará el próximo carnaval. 
Quizás una de futbolista…

 Antonio Sánchez asando pollos esta pasada feria.
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Opinión

 Julia y Santos, dos solaneros que vivieron la experiencia de la JMJ.

Un millón quinientos mil. Parece un 
premio de la Lotería de Navidad o el 
bote de Pasapalabra, pero al ver esta 

cifra solo podemos pensar en personas, 
en almas compartiendo un mismo sueño: 
viajar hasta Lisboa para encontrarse con el 
Papa Francisco y participar de la Jornada 
Mundial de la Juventud (JMJ). 

Para quien no conozca estas jornadas, 
son unos días donde jóvenes cristianos 
de todo el mundo viajan para encontrarse 
con el Papa. Y nosotros hemos sido parte 
de ese sueño, al igual que todo el pueblo 
de La Solana, porque hemos llevado a 
nuestro pueblo al encuentro con el Santo 
Padre. Dos jóvenes que un día decidieron 
inscribirse a estas jornadas para viajar, 
conocer mundo y encontrarse con el Papa. 
Pero eso no es todo. 

El pasado 26 de julio, un autobús (y una 
solanera dentro) partió desde el Seminario 
Menor de Ciudad Real en dirección a Ançâ, 
un pueblecito de Portugal. Allí tuvo lugar la 
primera toma de contacto con la ansiada 
JMJ, pasando cuatro días inolvidables en 
la diócesis de Faro junto a personas muy 
acogedoras y con las cuales, a día de hoy, 
mantenemos el contacto. Nos abrieron las 
puertas de sus casas y nos hicieron pasar 
unos días que no olvidaremos. Nos ense-
ñaron mucho de su cultura y de sus tradi-
ciones, y nosotros también dejamos huella 
en aquellas personas que tanto nos dieron 
en tan poco tiempo. Días cargados de ac-
tividades y de reflexiones acerca de Jesu-
cristo, que nos sirvieron de preparación 
para lo que se avecinaba: la propia JMJ. El 
momento de la despedida de los días en la 
diócesis fue uno de los más duros. 

Mientras que algunos disfrutábamos 
de los días en las diferentes diócesis de 
Portugal, muchos otros aguardaban a co-
menzar la JMJ con ganas y emoción el 
día 31 de julio. De madrugada, una flota 
de autobuses partió desde Jaén hacia 
Cascais, uno de los pueblos más famosos 
de Portugal, donde nos hospedamos en un 
colegio. Cuatrocientos jóvenes de la Dió-
cesis de Jaén (con un solanero infiltrado) 
llegaron con tres ideas en la cabeza: ver al 
Papa Francisco, encontrarse con Dios du-
rante esas jornadas, conocer gente y ha-
cer amigos. Dicho y hecho. Ocurrieron las 

tres cosas. Y ocurrieron de una forma tan 
repentina que, a día de hoy, todavía nos 
abruma el hecho de que todas se cum-
pliesen, pues hubo momentos en los que 
pensamos en desistir de alcanzar nuestra 
meta. Tuvimos momentos de todo, desde 
máxima alegría y gozo, hasta en los que 
solo pudimos romper a llorar de emoción. 
También hubo algunos momentos de ago-
bio y amargura por las altas temperaturas 
y la aglomeración de gente, que provoca-
ron que varios amigos tuvieran que ser 
enviados a las enfermerías y hospitales 
de la capital lusa. 

Pero, si evadimos los malos momentos, 
solo tenemos recuerdos maravillosos, ro-
deados de gente muy especial que ahora 
son parte de nuestra familia y que nos han 
ayudado a vivir estas jornadas con una 
intensidad inimaginable.  Hemos com-
partido vivencias y pesares, y eso nos ha 
marcado para siempre. Además, esta in-
olvidable experiencia no habría sido igual 
sin las personas que decidieron animarnos 
a ir a Lisboa, que nos abrieron las puer-
tas de su grupo de jóvenes para acompa-
ñarlos  en  esta aventura. Participamos en 
la misa del Encuentro de Españoles en 
Estoril, donde nos juntamos unos 40.000 
jóvenes de toda España; asistimos a la ce-
remonia de acogida del Papa, vivimos con 

Y ahora, a hacer lío…

intensidad el Vía Crucis junto al Pontífice, y 
llegó el gran momento: la vigilia y la misa 
final de la JMJ oficiadas por el Papa. 

Los mejores días fueron el fin de se-
mana, a pesar de pasar un mal rato para 
acceder al sitio donde se celebrarían la 
vigilia y la misa con el Papa, porque tuvi-
mos que andar 4 kilómetros y pasar el día 
bajo un sol abrasador. No obstante, todo 
quedó compensando durante la vigilia y la 
misa de cierre, cuando el Papa nos lanzó 
muchos mensajes, de los que aún esta-
mos reflexionando: “En el arte de subir la 
montaña, lo importante no es caer, sino no 
permanecer caído”; “El único momento lí-
cito de mirar a una persona de arriba hacia 
abajo es para ayudar a levantarla”; “El que 
ama vuela, corre y se alegra”; “La alegría 
hay que buscarla, hay que descubrirla”. Y 
lo más profundo que nos dijo fue: “¿Qué 
nos llevamos? Resplandecer, escuchar y 
no tener miedo”, “En la vida solo hay una 
cosa gratis: el amor de Jesús”.

Y como dijo el Santo Padre, no tengáis 
miedo, porque la Iglesia somos TODOS, 
TODOS, TODOS. Así que ahora solo nos 
queda una cosa: hacer lío. 

Julia Naranjo Romero de Ávila  
y Santos González-Albo Chacón
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Palco Taurino

Es lo que hay

El Gran Prix tiene tirón. Tan-
to como el que no tienen los 
festejos denominados ‘se-

rios’. Es así. El coso de la calle Al-
hambra registró más de tres cuar-
tos de entrada –el año pasado se 
llenó- para disfrutar de un espec-
táculo circense que distrae por su 
variedad y divierte por su espec-
tacularidad. En esta ocasión, las 
pruebas ofrecidas sobre el albero, 
la emoción de la vaquilla de tur-
no y el descaro de los jóvenes que 
salieron en busca de emociones 
fueron suficientes para completar 
un evento entretenido. Por el con-
trario, las novilladas con picadores 
del certamen celebrado durante el 
fin de semana apenas cubrieron un 
tercio de plaza. Eso sí, la presencia 
de las cámaras de CMM amplifican 
el prestigio y la imagen de nuestro 
centenario coso. Es lo que hay.  Aspecto de la plaza durante al Gran Prix.

Nuevo certamen y nuevo triunfador
GAbriel JAiMe 

El toledano Miguel Serrano se ad-
judicó el III Certamen de Novi-
lladas ‘Villa de La Solana’ al cortar 

los máximos trofeos al mejor novillo de 
un soso y deslucido encierro de Ignacio 

Frías. Fue durante la final del domingo 
23 de julio tras un concurso televisado 
que el día anterior había celebrado la se-
mifinal entre seis jóvenes espadas. Vaya 
por delante que la faena de Miguel Se-
rrano al que cerraba plaza no fue, ni de 
lejos, para dos orejas y rabo. Tampoco 

se merecía la vuelta al ruedo el novillo 
de turno que, simplemente, fue algo 
más bondadoso que sus hermanos. Las 
actuaciones artísticas estuvieron sobre-
valoradas por un público enfervorecido 
y una benevolente presidencia.

Se lidiaron seis ‘castaños’ de Ignacio 
Frías bien presentados, pero con pocas 
condiciones, a excepción del potable 
sexto. Los ejemplares, faltos de raza y ano-
dinos, dificultaron las labores de los biso-
ños matadores. La afición pobló un tercio 
de entrada en tarde soleada y calurosa. 
Un público que guardó riguroso silen-
cio, digno de grandes plazas, en los pro-
legómenos de ejecutar la suerte suprema. 
Algo de alabar, como la labor de la Banda 
Municipal de Música a la hora de ameni-
zar las distintas faenas, que hubiesen sido 
más tediosas sin sus afinados y variados 
pasodobles. En el debe, el ruedo echó en 
falta un generoso riego que hubiera evi-
tado la polvareda en los tendidos. Miguel 
Serrano y Carla Otero salieron a hombros 
por la puerta grande y el primero entró en 
el olimpo de los triunfadores con la con-
secución del certamen novilleril solanero 
en su tercera edición. Aparatoso revolcón durante la novillada.
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Aurelio MAroto 

Es habitual, y hasta natural, que un 
impacto emocional disminuya su 
intensidad a medida que se hace 

repetitivo. Sí, nos hemos acostumbrado 
a que La Solana tenga campeones na-
cionales y deportistas de élite en distin-
tas especialidades. Lo asumimos como 
algo consuetudinario. Pero la portada 
de este número de GACETA exhibe un 
hito sin precedentes en el deporte local, 
que probablemente no tenga parangón 
en municipios de nuestro tamaño. En 
este artículo no –solo- vamos a contar-
les cómo les fue a Paula Sevilla, Hermi 
Parra y Antonio Serrano en el Campeo-
nato del Mundo de Atletismo recién 
celebrado en Budapest (Hungría); el 
objetivo es visualizar de nuevo que la 
‘marca La Solana’ brilla más por ello. Y 
cada cual mide esa sensación de orgullo 
como le place. Desde luego, está hen-
chida de ese orgullo.

Antonio Serrano nos enseñó el cami-
no. Era el alumno aventajado de aque-
llos pioneros tantas veces mencionados: 
El Jardi, Amores, Lima, Poli, Fernando,  
Matute… Seúl-88 y Barcelona-92 son 
sus dos mayores mordiscos a un pal-
marés gigante. Por ahí estaba ya el mar-
chador Tomás Ruíz-Orejón, campeón 
de España cadete de marcha atlética y 

empezaba una campeona de vocación 
tardía: Mari Paz Naranjo. En los noven-
ta, mientras Serrano acumulaba éxitos 
–entre ellos el récord de España de ma-
ratón (2.09.10)- La Solana se convertía 
en sede de una de las mejores millas 
urbanas del país. Figuras como Martín 
Fiz, Antonio Páez, José Luis González 
o Maite Zúñiga regaron de glamour 
aquellas carreras en la calle Alhambra. 
Luego llegó el nuevo siglo, con aires 
renovados. Pedro Antonio Santos-Ol-
mo (subcampeón de España de media 
maratón) o Pedro Juli Moreno (bronce 
nacional junior en los 1.500) brillaron 
como antesala a la llegada de Ignacio 
Díaz-Cano ‘Rechi’, otro campeonísimo 
nacional en categorías inferiores. 

Pero la gran paradoja vino con Pau-
la Sevilla, Hermi Parra y Aroha Maeso, 
tres balas del tartán que revolucionaron 
lo establecido hasta el momento en La 
Solana. El fondo y el medio fondo que-
daban relegados ante la pujanza de tres 
velocistas, y además mujeres. La criba 
más o menos lógica dejó a Paula y Her-
mi como puntas de lanza. La primera es 
la recordwoman de 300 metros y llena 
su vitrina de éxitos en 100 y 200 metros. 
La segunda, con menos continuidad 
por culpa de las lesiones, también ha 
mordido medallas y es la vigente sub-
campeona de España de 400 ml. 

La fuente sigue manando

Lo que venga ahora es una incógnita, 
pero estamos seguros de que no deja-
remos de relatar más éxitos de nuestro 
atletismo. El presente y el futuro pro-
meten, si echamos un vistazo a las y los 
que ya despuntan en la cantera local. 
Hay madera para seguir exportando el 
nombre de La Solana, aunque depen-
derá de muchos factores, claro está. 
Conviene ser prudentes, pero no cuesta 
nada soñar con presencia solanera en 
París-2024 –aparte de Antonio Serra-
no-. Lo importante es que nuestro atle-
tismo de base sigue siendo una fuente 
inagotable que no para de manar. Y no 
pregunten el porqué de tal milagro; na-
die lo sabe a ciencia cierta.

Un orgullo infinito
La Solana brilla en el Mundial de Atletismo de Budapest

 Paula, Antonio y Hermi en el mundial de Budapest, a orillas del Danubio.

 Lo de Hungría ha sido la guinda al 
pastel –seguramente habrá más-. Pau-
la Sevilla bordó su ‘curva mágica’ en el 
4x100, pero fue insuficiente para entrar 
en la final. Hermi también cumplió, 
pero el equipo del 4x400 lo tenía casi 
imposible de antemano. Y como testigo, 
Antonio Serrano, que entrena a algunas 
de las mejores bazas de nuestro país y 
presume porque una es hija suya, Marta 
Serrano Azpiazu, que lleva sangre sola-
nera. Por supuesto que sí. 
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La Gaceta Deportiva

Más y mejor plantilla para sufrir menos

Mejor sin sufrir tan-
to. Tal es el plan del 
Doña Ramoncita-CB 

La Solana para la temporada 23-
24. Consolidarse en Liga EBA 
es un objetivo real, sobre todo si 
tenemos en cuenta la experien-
cia del año pasado. El club es 
viable económicamente en esta 
categoría y solo falta afianzar el 
potencial deportivo. Por eso, el 
verano ha sido frenético en la 
confección de la plantilla, con 
hasta cinco fichajes: Ids Reber-
gen (escolta), Phillippe Correia 
(pívot), Ramiro Cuadros (base), 
Víctor López-Vieja (alero) e 
Insa Kane (alero). O sea, refuer-
zos en todas las líneas. A ellos 
hay que unir las importantes re-
novaciones de Álex Talamino o 
Mario García, dos piezas clave. 
Serán 11 jugadores en plantilla, 
con más rotación y versatilidad 
que la temporada pasada. La 
liga arrancará el 1 de octubre.  El objetivo es consolidarse en Liga EBA.

Aurelio MAroto 

Los caprichos del fútbol han dado 
la oportunidad al Quesos La Ca-
sota-FF La Solana de quedarse 

en Segunda RFEF. Ha sido gracias a la 
renuncia del Betis B, pero también al 
esfuerzo por quedarse en esa primera 
posición de descenso por si “saltaba la 
liebre”. Y saltó. La realidad es que La So-

lana volverá a comer en el mismo plato 
de la nobleza del fútbol femenino na-
cional, justo ahora que España presume 
de campeonas del mundo. Y el club ha 
movido ficha para evitar el sufrimien-
to de la temporada pasada.  La primera 
decisión fue contratar a Manuel Fer-
nández como entrenador, liberando a 
David Peinado para las tareas de direc-
ción deportiva.

“Estoy feliz con el gru-
po humano que tenemos y 
también con las instalacio-
nes que hay para trabajar”, 
nos dice. Con experiencia 
en categorías superiores, 
afirma que llega a La Mo-
heda cargado de ilusión. 
La plantilla trabaja desde 
el uno de agosto con las 
miras puestas en el arran-
que liguero, que será el 
10 de septiembre en casa 
frente al CD Juan Grande 
canario. “De momento es-
tamos aunando conceptos 
como proceso fundamen-
tal para conseguir una idea 
propia como equipo y dar-

le esa confianza al aficionado”. ¿Obje-
tivos? El técnico es categórico: “Tengo 
un equipo camaleónico, con variedad 
de edades y que podemos sacarle mu-
cho petróleo”. “El principal objetivo 
es mantenernos sin sufrir, aunque re-
conozco que si solo viniera a salvar la 
categoría me hubiera quedado en mi 
casa, así que espero que podamos ha-
cer algo bonito”.
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Iván Romero, nuevo reto en Levante

Hay veces que un paso atrás puede ser el prelu-
dio de dos hacia adelante. Es lo que debe pensar 
Iván Romero, que el 19 de agosto cayó grave-

mente lesionado en su debut con el Levante UD. Había 
decidido fichar por uno de los grandes candidatos al as-
censo y salió en la segunda parte del encuentro jugado 
en el ‘Ciutat de València’ frente al Burgos CF. Muy cerca 
del final recibió una durísima entrada que lastimó su to-
billo izquierdo. 

Las primeras pruebas determinaron un fuerte esguin-
ce grado 3, que garantizaba una baja prolongada. Sin 
embargo, la buena noticia es que la resonancia magnéti-
ca ha descartado rotura de los ligamentos, de modo que 
bastará con descanso y tr atamiento conservador. Un par 
de meses no se los quita nadie, pero pudo ser peor.

Después de hacer la pretemporada con el Sevilla FC, 
Iván fue traspasado al Levante UD, desechando otras 
ofertas incluso de clubes de LaLiga. El entorno del fut-
bolista cree que Orriols puede ser el camino más rápido 
para volver a la máxima categoría. La temporada es larga 
y el talento del solanero sigue intacto. Una pequeña pie-
dra en el camino, nada más.  Momento en el que Iván cayó lesionado del tobillo.

Aurelio MAroto 

Alea jacta est, la suerte está echa-
da. El CF La Solana cuenta las 
horas para comenzar otra tem-

porada en Tercera RFEF. La diferencia 
es que hay nuevo modelo. La directiva 
es la misma, pero el aprendizaje del 
año pasado ha provocado una vuelta de 
tuerca. A estas alturas, los aficionados 

ya saben que la plantilla se ha profesio-
nalizado, y esa palabra todavía asusta a 
algunos. Sin embargo, la pretemporada 
ha demostrado muchas cosas, y la más 
importante no el rendimiento depor-
tivo del equipo, que necesita tiempo y 
un mínimo de margen de confianza. Lo 
realmente relevante ha sido el nivel de 
asistencia de aficionados a La Mohe-
da. El debut frente al Manchego el 5 de 

agosto reunió a 800 hinchas, y a otros 
500 en el Trofeo ‘Rosa del Azafrán’ fren-
te al Real Jaén. La experiencia nos dice 
que hay más expectación de lo habitual, 
más ilusión y también más ganas de ver 
al equipo. Mientras tanto, el presiden-
te insiste: “El presupuesto va a ser muy 
similar al del año pasado”. El CF La So-
lana debutará el 10 de septiembre en 
Tomelloso. El desafío está lanzado.
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La Moheda necesita 
una vuelta

La Moheda necesita una vuelta, y no chica. El césped 
artificial del anexo está para cambiarlo (tiene 14 años) 
y el natural del campo principal no digamos (tiene 17 

años). Precisamente el estadio principal requiere un proyec-
to de modernización profundo. Vestuarios, servicios, sala de 
trofeos, oficinas, graderío… y por supuesto la renovación de 
la superficie y la eliminación de la parcilla de hormigón que 
circunda el rectángulo de juego, un peligro constante para los 
futbolistas. Mientras, la pista de atletismo reclama el equipa-
miento necesario para completar la instalación. Nos consta 
que se están buscando recursos para ello. 

 Campo principal de La Moheda.

 Ana María López durante el nacional al aire libre.

Otras dos 
medallas para 
Ana María López

Ana María López se colgó dos nuevas medallas en el 
último Campeonato de España al aire libre, celebrado 
en la Ciudad Universitaria de Madrid el pasado mes 

de julio. Por un lado, fue oro en la modalidad de equipos mix-
tos, donde compitió junto a un arquero de Gijón. Por otro, 
logró la plata individual representando al club Arqueros de 
Villaviciosa. Otro gran resultado para nuestra arquera.
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Caminar y Contar

luis MiGuel GArcíA de MorA 

Los escaparates y puertas de las 
agencias de viajes están reple-
tos de destinos, ¡gracias a Dios! 

Ya fue bastante con aquellos veranos 
en casa casi enclaustrados, y con una 
máscara encima. Se ha vuelto al cami-
no, al viaje. ¡Ay, eso de viajar por Es-
paña! Si nos hubieran dicho hace unos 
años… Bueno, y ahora ya, como Italia 
y Noruega caen tan cerca, nos anima-
mos y acabamos en Vietnam, como 
unos amigos nuestros. Ya nos gusta-
ría, como a ustedes, y a Australia, de 
la que ya nos contó mucho una señora 
de Alcalá que vuela a menudo a ver a 
su hija, que se casó con un australia-
no. De momento, nos apuntamos a una 
excursión con la Casa de Castilla-La 
Mancha en plan Paco Martínez Soria y 
José Luis López Vázquez en la popular 
película, pero sin suecas. A Benidorm, 
que hacía años que sólo lo veíamos en 
el telediario y la última vez que estuvi-
mos ponían La guerra de las galaxias. 
Ha llovido, aunque quizás no mucho. 

Vienen, además de manchegos y 
paisanos, matrimonios de Guadalaja-
ra, Madrid y Aranjuez. Se ven caras de 
ilusión, grandes maletas (no como las 

de antes) y cómodas, y, naturalmente, 
mucho teléfono, que también si nos 
lo dicen antaño. El gran autobús, que 
lleva hasta botellas de agua y un con-
ductor agradable, nos pone en un mo-
mento en tierras de Alicante; menos 
mal que no son días de “operaciones 
salida”, y pensamos en los que no tie-
nen otro remedio. El paisaje, a veces, 
nos recuerda al de La Mancha, por las 
pequeñas parcelas de viñedos y olivos; 
pero ganan, claro, los árboles frutales, 
almendros y melocotoneros. Se echa 
de menos el encontrarnos con algún 
pueblo donde bajar un rato y hablar 
con alguien, ver alguna fuente o iglesia, 
como se solía hacer en tiempos de via-
jes con parada, café y cigarro. Ya nada 
es igual. Benidorm, tampoco. Las no-
ches son un puro espectáculo. Muchos 
van a ir a saludar a la entrañable María 
Jesús, que sigue con su acordeón. 

UN VIEJO ESTANCO 
Y UN RELATO HISTÓRICO

Teníamos pensado escribir alguna 
vez sobre los estancos de La Solana, 
que tanto encierran en sus paredes, 
mostradores, estanterías e historias 
de gentes diversas, chicos y grandes, 
en su visita, a veces a diario, otras de 

De veraneos y estancos
vez en cuando, y hasta otras, como en 
esta ocasión, estando en otra ciudad. 
Lo haremos. Callejeando por Beni-
dorm, entre playa, terrazas, un bar de 
los antiguos con fotos de lo que era un 
pueblecito de pescadores, damos con 
un estanco en la que fue, nos dijeron, 
carretera de Alicante a Valencia, que se 
abrió en 1914. La propietaria, doña Jo-
sefa Farach Orozco, nos cuenta que se 
lo concedieron a su abuelo en la “mili” 
por buena persona. Enfrente, estaba el 
ayuntamiento, y al lado, la farmacia más 
importante de la provincia. Es una seño-
ra muy agradable que ama su ciudad y 
elogia los tiempos en que en Benidorm 
“sólo” había marinos mercantes y que 
muchos decidieron instalarse abriendo 
hoteles y restaurantes en los años 50; 
pero, sin duda, lo que más huella le ha 
dejado es un hombre, don Pedro Zara-
goza Orts, alcalde desde 1950 a 1967, 
impulsor del turismo en la ciudad. Lo 
recordamos, por supuesto, de verlo en 
los periódicos, y hasta en el NODO.

Sí, era él. Y algo más nos contaron 
su hija Carmen y Loreto, colaboradora 
suya durante muchos años. Su afición 
a la literatura le hizo estudiar perio-
dismo en plena madurez. Escribiendo, 
al fin, varios libros, siendo además en 

los años 70 nombrado 
gobernador civil de 
Guadalajara. Falleció 
en el 2007, a los 82 
años. Y hasta la pren-
sa del Reino Unido y 
de Alemania hablaron 
de él. En un bello par-
que de Benidorm, una 
gran placa recuerda su 
magnífica labor.

Para rematar, nos 
llevaron a la “solanera” 
Altea, pero en una vi-
sita breve, sin tiempo 
de saludar a algún pai-
sano de los que tantos 
ladrillos colocaron en 
sus edificios. Eso sí, 
volvimos a ver —y a 
degustar— el chocola-
te Pérez, el de la niñez. 
¡Gracias y hasta otra!  Benidorm, a mediados de los años 60.
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Por cArlos Fernández-PAcheco sánchez-Gil 
y concePción MoyA GArcíA 

La subida al trono de Felipe IV en 
1621 acabó con los años de paz 
del reinado de Felipe III. Su polí-

tica belicista e intervencionista, supuso 
un fuerte aumento de los gastos y una 
subida de impuestos. El intento de im-
plicar militarmente a todos los reinos 
peninsulares en las guerras exteriores, 
que habían sido soportadas principal-
mente por Castilla, acabó provocando 
la rebelión de Cataluña y Portugal.

La guerra contra Francia estalló en 
1638, y al año siguiente Cataluña se con-
virtió en zona de operaciones militares. 
El reclutamiento de tropas catalanas y 
el mantenimiento de un ejército real, al 
que había que alimentar y alojar, junto a 
los excesos de los soldados, provocaron 
el aumento de las tensiones y los enfren-
tamientos, que derivaron en la rebelión 
de Barcelona del 7 de junio de 1640, co-
nocida como “Corpus de Sangre”. Los 
edificios del gobierno fueron asaltados, 
asesinando los amotinados al virrey Dal-
mau de Queralt, a sus partidarios y a los 
castellanos que encontraron en su cami-
no, en una orgía de sangre.

Los líderes del movimiento sedicioso 
se vieron incapaces de gobernar Cata-
luña de forma independiente, aliándose 
con Francia, lo que acabó provocando 
que a las autoridades catalanas, no les 
quedase otra salida que reconocer la so-
beranía francesa, a cambio de su apoyo 
militar. Los virreyes franceses aplicaron 
una política centralista y favorecieron 
la explotación económica del territo-
rio, con el consiguiente descontento de 
la población, que pronto se dio cuenta 
de que había salido perdiendo con el 
cambio de monarquía. El ejército caste-

llano fue recuperando el territorio pro-
gresivamente, culminado la campaña y 
el retorno de Cataluña a la monarquía 
española con la conquista de Barcelona, 
el 11 de octubre de 1652.

La falta de recursos militares, com-
prometidos en las guerras exteriores, 
dio lugar a un aumento de las levas, car-
gas y tributaciones, sumiendo al país en 
una situación desastrosa, con una eco-
nomía en bancarrota y unos gastos mi-
litares cada vez más elevados, conocida 
como crisis de 16401.

El Campo de Montiel tuvo que con-
tribuir con un número importante de 
vecinos para el ejército de Cataluña. La 
Solana envió en 1640 una compañía al 
frente catalán, al mando del capitán Fer-
nando Ballesteros y Saavedra, junto con 
un alférez. Tras servir en la guerra, vol-
vieron a la población a descansar, pero 
en julio de 1641 se pidió a los oficiales y 
soldados que volvieran al servicio.

En 1641 cambió el sistema de reclu-
tamiento, debiendo aportar el reino de 
Toledo 1.000 hombres, así como el di-
nero necesario para su envío al frente. 
Para su reparto, se celebró una reunión 
en Alcaraz, adjudicando 140 soldados 
al Campo de Montiel, que se repartie-
ron entre sus pueblos2. A La Solana le 
tocó aportar 16, lo que le fue notifica-
do el 27 de abril de 1641, con la obliga-
ción de pagar 70 reales de vellón y 4 de 
plata para la conducción de cada uno. 
Las peticiones no acabaron ahí, pues el 
4 de junio se tuvieron que enviar otros 
11 soldados, junto a 1.210 reales. Los 
hombres se remitieron a Toledo, bajo 
la custodia de dos oficiales del concejo, 
Fernando Sánchez y Diego Martínez. 
Una vez concentrados con el resto de 
soldados, fueron enviados a Peñíscola3.

El problema de los reclutamientos era 
que se sucedían de forma continuada. En 
abril de 1642, se recibió en La Solana un 
despacho de Antonio de Miranda, super-

La Solana en la crisis de 1640  
y la guerra de Cataluña

 Mapa del sitio de Barcelona en 1652.

1.  Fernández-Pacheco Sánchez-Gil, Carlos y Moya García, Concepción: “La fiscalidad de las cargas militares en La Mancha del siglo XVII” en La declinación 
de la Monarquía Hispánica en el siglo XVII. Universidad de Castilla la Mancha, Cuenca, 2004, pp. 419-432.

2. Archivo municipal de Almagro (AMA), caja 106, reparto de milicias, 1644.
3.  Archivo municipal de La Solana (AMLS), caja 1, libro de acuerdos del ayuntamiento de La Solana (1640-1650), 27 de abril, 4 de junio, 21 de julio y 24 de 

julio de 1641.
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intendente de milicias, en el que se infor-
maba de que le tocaban 20 soldados “para 
servir a su majestad en Cataluña”. Para 
enviarlos se debía disponer de un carro 
y cuatro guardas, a cuyo frente nombró 
el ayuntamiento a Francisco Ruiz López, 
cuyo objetivo principal era evitar una po-
sible huida de los reclutados.

En junio de ese mismo año, el gober-
nador del partido indicó que por cada 
recluta que le había correspondido, se 
debían pagar 36 ducados de plata. Ese 
mes se enviaron a Villanueva de los In-
fantes 7 soldados que se sumaron a los 
anteriores, siendo acompañados por un 
cabo y cuatro mulas. El 4 de agosto, vol-
vieron a solicitarse otros dos hombres 
debidamente pertrechados, teniendo 
que trasladarse a Alcaraz, lugar desde el 
que partirían hasta Molina de Aragón, 
punto elegido para su concentración, 
y el 5 de septiembre, se pidió desde Vi-
llanueva de los Infantes, que se remitie-
ran otros 18 soldados, acompañados de 
“las personas y el dinero necesario para 

la conducción hasta Molina de Aragón”. 
El ayuntamiento debía hacerse cargo de 
que fuesen perfectamente avituallados, 
con caballos, armas y vestimenta, encar-
gándose el alcalde Alonso de Castro de 
ello. Días después se informó que los re-
clutas debían ser entregados en Tortosa.

Hasta ese momento, un total de 74 
vecinos habían sido enviados a la gue-
rra, lo que suponía una auténtica lacra 
para la localidad. Por norma general, 
eran personas jóvenes y sin experiencia 
militar, condenadas a un futuro incier-
to, en una guerra lejana para la que no 
estaban preparados. Era normal que 
intentaran eludir esa responsabilidad, 
desertando en la primera oportunidad 
que encontraban. Sin embargo, esa de-
cisión no estaba exenta de peligro. Los 
desertores eran perseguidos y dura-
mente castigados. Un ejemplo de ello, 
lo encontramos en la sentencia dictada 
contra dos vecinos de La Solana, Fer-
nando Martínez y Miguel Hernando, en 
octubre de 1642, en la que se les conde-

nó por la fuga y deserción de su bande-
ra, a servir seis años en galeras sin suel-
do. Un duro castigo, pues en las galeras 
el trabajo era inhumano y la esperanza 
de vida baja. Además, debían sufrir una 
última acción vergonzante: la lectura de 
la sentencia públicamente, en la villa de 
donde eran naturales4.

En 1643, los soldados fueron pe-
didos de una sola vez, en lugar de a lo 
largo de varios meses, como el año an-
terior. El 18 de mayo de 1643, el super-
intendente de milicias, Pedro de Cabeza 
de la Peña, informó que a la villa de La 
Solana le habían correspondido ese año, 
un total de 44 soldados para la milicia. 
Al estar en esos momentos iniciándose 
una ofensiva para recuperar Lérida y 
Monzón, llegó una orden de Antonio 
de Miranda, en la que se indicaba que 
la contribución para el ejército de Cata-
luña se debía cumplir con la mayor ce-
leridad posible. Para ello se facilitaron 
800 reales al alcalde Alonso de Castro, 
de los propios del concejo.

 Plano de la villa de Tortosa, donde fueron enviados los soldados de La Solana.

4.  AMLS, caja 1, libro de acuerdos del ayuntamiento de La Solana (1640-1650), 10, 18 y 25 de abril, 15 y 22 de junio, 4 de agosto, 5 y 16 de septiembre, 26 de 
octubre de 1642.
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El número de reclutados apenas se 
había reducido en 1643, pero el año 
siguiente sí hubo una bajada significa-
tiva. En 1644, fueron 30 los soldados 
pedidos para el frente catalán, siendo 
notificado su número, el 29 de junio. 
La villa debía aportar cuatro carros de 
cuatro mulas cada uno y ocho guar-
dias, para acompañarlos hasta el frente, 
donde iban “al servicio de su majestad 
y en defensa destos reynos”. Asimismo, 
se debían entregar 5.400 reales, para su 
socorro y conducción hasta el punto de 
reunión con el ejército.

Aunque disminuyeron las aportacio-
nes de hombres, se aprecia un aumento 
de las necesidades logísticas, por lo que 
en abril de 1644, una providencia de 
Antonio de Miranda, informó que se de-
bían enviar para la guerra de Cataluña, 
dos carros con cuatro mulas cada uno, 
junto a dos mozos que los sirvieran.

En 1645 hubo una nueva reducción 
de soldados, pasando de los 30 del año 
anterior a 18. En un primer momento, se 
enviaron nueve, junto a un carro de cua-
tro mulas y dos guardias, que los debían 

llevar hasta Molina de Aragón. Del resto, 
se decidió enviar cuatro y pagar cinco, 
sacando el dinero de los propios5. En los 
años siguientes, se relajaron aún más las 
condiciones de reclutamiento, y una car-
ta del rey fechada el 13 de abril de 1647, 
en la que pedía que las villas acudieran 
con fuerzas y caudal “a la defensa destos 
Reynos… contra el enemigo de Francia 
con todas la fuerzas y que el servicio sea 
proveydo” con la mayor prontitud, se 
daba la opción de aportar los soldados o 
el dinero para pagar un sustituto.

En este caso, el concejo no lo dudó, 
pagando la cantidad solicitada en lugar 
de enviar hombres, ya que “están apura-
dos de las levas pasadas”, y era necesario 
atender las tierras, en las que se notaba 
la pérdida de brazos en los años ante-
riores. La cantidad entregada ascendió 
a 2.000 ducados.

Los gastos militares para la guerra 
de Cataluña, se financiaron de forma 
variada. En abril de 1641, siguiendo las 
órdenes del rey, se pagaron de su ser-
vicio. Pero la situación cambió pronto, 
y cuando se pidieron otros 11 soldados 

en junio, el dinero para su desplaza-
miento al frente, fue abonado con los 
propios de la villa. En abril de 1642, no 
bastaría con los fondos de propios y de-
bieron ser completados con los del cau-
dal del pósito.

Cuando dos años más tarde se 
pidieron dos carros y ocho mulas, se 
decidió hacer un reparto entre los pro-
pietarios de dichos animales, debiendo 
entregar una mula por vecino, con el 
objeto de repartir las aportaciones, y 
no cargar a algunos en exceso. El pago 
de los carros y del dinero para el trasla-
do, se acordó sacarlo del repartimiento 
del impuesto de millones. En junio de 
1644, se obtuvo el dinero del caudal de 
las sisas y carnes, mientras que si fal-
taba algo, se debía acudir al caudal del 
pósito. De esta forma se diversificaban 
las fuentes de pago, no grabando en 
demasía alguna de ellas, con el consi-
guiente perjuicio para su estabilidad. 
Al año siguiente se decidió tomar el 
dinero de nuevo, de los propios. Cuan-
do los gastos aumentaron, al tener que 
pagar los soldados, como ocurrió en 
1647, se tuvo que pedir “licencia y fa-
cultad” para tomar a censo (préstamo) 
la “cantidad considerada”6.

En 1651, el superintendente de mili-
cias Luís de Sesa, al reclutar los 400 sol-
dados que le correspondían al Priorato 
de San Juan, los campos de Calatrava y 
Montiel, Ciudad Real y los partidos de 
Alcaraz y Segura de la Sierra, solicitó el 
pago de 50 ducados de plata y vellón, por 
cada hombre no enviado. El partido de 
Villanueva de los Infantes debía aportar 
44.819 reales por los 90 soldados que le 
tocaron, de los cuales La Solana se hizo 
cargo de 17, repartiendo los 8.464 que 
le suponía el pago, entre sus vecinos. Un 
80% de ellos abonó la cantidad de 14 rea-
les, un 17% entre 15 y 50, un 2% entre 
60 y 120, y el resto entregó 10 reales7. En 
estos momentos no se enviaban los hom-
bres para la guerra, sino que se pagaban.

5. AMLS, caja 1, libro de acuerdos del ayuntamiento de La Solana (1640-1650), 18 de mayo de 1643, 12 de abril y 29 de junio de 1644, 26 de julio de 1645.
6.  AMLS, caja 1, libro de acuerdos del ayuntamiento de La Solana (1640-1650), 27 de abril y 4 de junio de 1641, 18 de abril de 1642, 12 de abril y 29 de junio 

de 1644, 4 de junio de 1647.
7. AMLS, caja 382, reparto de soldados, 1651-1659.

 Soldados solaneros participaron en la Guerra de los Segadors. 
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Ciento catorce años contemplan 
la historia de nuestra plaza de 
toros. El ‘coso de la calle Alham-

bra’ ha vivido infinidad de tardes donde 
cientos de matadores, novilleros y bece-
rristas han pisado su arena para batirse 
con el astado de turno, dejando algunas 
páginas para el recuerdo. Pues bien, 
ahora que hemos vivido otra feria tau-
rina, GACETA ha querido recordar tres 
momentos de antaño que han jalonado 
ese devenir a lo largo del tiempo. Por 
un lado, vemos en acción a José Gómez 
‘Roncho’, uno de los pocos hombres 
de luces que ha dado La Solana. En la 
imagen se le ve lanceando con el capo-
te durante la novillada de feria del año 
1955, la única que toreó en su pueblo 
natal ante una gran expectación, como 
se puede adivinar con los tendidos re-
pletos de aficionados.

En otra de las fotografías aparece un 
grupo de buenos aficionados disfru-
tando de otra tarde toros en la zona de 
palcos que tenía la plaza solanera antes 
de su rehabilitación. Ellos son, de iz-
quierda a derecha, Julián Castaño, Jesús 
del Rey, Andrés Campillo y Paco Can-
delas. Precisamente Andrés Campillo 
–con camisa oscura- llegó a flirtear con 
el mundo taurino como ‘maletilla’, y él 
mismo reconocía que se consideraba un 
torero frustrado. Y en la otra fotografía 
podemos ver al empresario solanero 
Fortunato Márquez, conocido en La 
Solana por su fábrica de hoces ‘El avión’, 
posando con el novillero Lorenzo Ma-
nuel Villalta, natural de Socuéllamos, al 

Aquellas ferias de toros

que en ese momento apadrinaba como 
apoderado. La imagen pertenece a la 
novillada mixta de la feria de 1976, la 

última que se celebró en la antigua pla-
za, donde también torearon Paco Alcal-
de y Antonio José Galán. 
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Cartas al Director

Amigos y amigas de la Gaceta de La 
Solana:

En primer lugar, enhorabuena por 
haber llegado a este número 300, lo cual 
supone un gran esfuerzo y perseveran-
cia de todos los responsables de su pu-
blicación, desde el primer número hasta 
este tan redondo.

Soy un solanero residente en Lleida 
y, como dice Jesús Velacoracho en su 
escrito, la Gaceta hace que se mantenga 
“redivivo el cordón umbilical con nues-
tro pueblo”. Sin embargo, mi experien-
cia en Cataluña ha sido muy diferente a 
la suya. Es cierto que desde que se puso 
en marcha “el procés” vivimos tiempos 
convulsos, y hasta confusos, pero no 
es razón suficiente para afirmar, como 
él hace, que la “lejana tierra catalana es 
hostil con nuestra lengua”, el castellano. 
Supongo que su experiencia es diferente 
a la mía, y por ello no pretendo negar 
su afirmación; simplemente deseo dar a 
conocer la mía.

Soy maestro jubilado. Llegué a Lleida 
cuando todavía vivía Franco y el catalán 

estaba prohibido. Después de un curso 
en la enseñanza privada, empecé a tra-
bajar en el colegio público de ‘Borjas 
Blancas’. Entones apenas había inmigra-
ción y casi todo el alumnado era cata-
lán. La mayoría de los cursos inferiores 
conocían poco el castellano y era muy 
difícil comunicarnos. Ya tenía decidido 
que mi futuro como maestro estaba en 
Cataluña y decidí aprender catalán. Lo 
hice pensando en aquellos niños y ni-
ñas, para poder comunicarme con ellos 
en su propia lengua, pero también con 
la convicción de que, si me quedaba en 
Cataluña, estaba obligado “moralmen-
te” a aprenderla. Si hubiera ido al País 
Vasco o a Galicia, habría aprendido el 
euskera o el gallego.

No tengo la sensación de haber re-
nunciado a ser solanero por eso; nun-
ca he dejado de reivindicar mi lugar de 
nacimiento, recibo con alegría la Gaceta 
y procuro ir al menos una vez al año, 
aunque la lejanía -y ahora también la 
edad- es un impedimento grave, como 
bien dice Jesús. Es cierto que un sector 
de la sociedad catalana ha planteado un 
pulso al Estado español y hemos vivido 

un tiempo convulso, pero la mayoría 
de los catalanes no son independentis-
tas ni rechazan el castellano; si hay una 
lengua que está en peligro es el catalán 
y comprendo que los catalanes hagan 
todo lo posible por mantenerla. Algu-
nas posturas se han extremado, pero 
España es un país plural, no solo en sus 
lenguas, y de la misma forma que apre-
ciamos y compartimos manifestaciones 
culturales o gastronómicas, deberíamos 
también compartir sus lenguas. Sobre 
todo, si acabamos residiendo en donde 
existe el bilingüismo.

Para acabar, os puedo asegurar que, 
al menos en Lleida y provincia, si al-
guien se dirige en castellano a cual-
quier persona le contestarán en la mis-
ma lengua, sin ningún problema. La 
inmersión lingüística que se ha practi-
cado en la escuela desde la Transición 
ha conseguido que los niños y niñas de 
Cataluña dominen las dos lenguas, a 
un buen nivel.

Sebastián Gertrúdix Romero de Ávila
Lleida

AGRADECIMIENTOS:
La familia de Juan José Serrano Sánchez quiere agradecer las múltiples muestras de duelo y pesar por su pérdida. Murió 
el día de Castilla-La Mancha, siempre con su sonrisa, luchando contra su enfermedad, hasta que no pudo más con solo 53 
años. Nunca le olvidaremos.
La familia de María del Rosario Serrano López-Milla desea expresar su gratitud a todas las personas que nos acompaña-
ron y mostraron sus condolencias en ese día tan difícil para nosotros. Muchas gracias de corazón.

Fe de errores: En el número 299 publicamos el entierro de María del Rosario Serrano López-Milla e indicamos que tenía 
83 años, cuando en realidad tenía 91 años.

Gracias de corazón

Con estas letras quiero manifestar mi profundo 
agradecimiento a todos los que de una forma u 
otra me habéis mostrado vuestro sincero cariño y 

vuestra espontánea simpatía por mi jubilación como di-
rectora de la Biblioteca Municipal. Me habéis emocionado 

con mayúsculas y habéis conseguido que toda una vida de 
trabajo y esfuerzo personal haya merecido la pena. Gra-
cias de corazón.

Ramona Serrano Posadas

Vivir en Cataluña
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Diccionario Solanero | Entierros

ENTIERROS
SANTA CATALINA
JULIO
Día 14, Rogelia Arias Fernández, de 93 años.
Día 16, Vicente Sánchez Pérez, de 91 años. 
Día 20, Gregorio Naranjo Parra, de 43 años. 
Día 25, Francisco Ruiz-Peinado Alhambra, de 74 años.
Día 26, Juan Antonio Parra Galindo, de 90 años.
Día 29, María Cabrera Miravete, de 79 años. 

AGOSTO
Día 3, María Antonia del Olmo Delgado, de 90 años
Día 5, Petronila Almarcha Expósito, de 86 años.   

SAN JUAN BAUTISTA DE LA CONCEPCIÓN
AGOSTO
Día 10, Bautista Chaparro Mateos-Aparicio, de 70 años.
Día 15, Manuela Castaño Villahermosa, de 88 años.
Día 16, Alfonso Araque Serrano, de 88 años.
Día 16, Mª Josefa Gª Valenciano Moreno, de 88 años.
Día 21, Francisco Parra Gª Dionisio, de 85 años.
Día 21, Francisco Gil Sánchez, de 72 años.
Día 21, Miguel Jesús Moreno Naranjo, de 28 años.
Día 22, Luis Serrano de la Cruz G-Albo, de 67 años. 
Día 26, Rafael M-Higuera Gertrúdix, de 80 años.
Día 26, Francisco Salcedo Martín-Albo, de 70 años.
Día 27, Pablo Lara Palomera, de 91 años.
Día 29, Ramón López-Villanueva Montalvo, de 76 años. 






